

Séance du conseil communal

du 18 décembre 2023 | Convocation et annonce du 12 décembre 2023

Présents

Bourgmestre

ZOVILE-BRAQUET Marion (CSV)

Échevins

ANSAY Stéphanie (LSAP),
SCHMITZ Jean-Pierre (CSV)

Conseillers communaux

DI GENOVA Jean-Pierre (CSV), LOOSE Yves (CSV),
ENTRINGER Marc (CSV), ZHU Dali (DP),

AXMANN Robert (DP),
ARRENSDORFF Jean-Jacques (Déi Gréng),
THOMÉ Pol (LSAP)

Secrétaire communal, f. f.

TAZIAUX Tim

Rédactrice

GASPAR Alix

Excusés

EIFES Eric (DP)

1. Affaires de personnel

MZB prononce le huis clos pour les points qui concernent des affaires de personnel.

2. Approbation d'un compromis de vente

Le compromis de vente concernant un terrain enregistré sous le numéro cadastral 1598/5126 situé à Moutfort « am Todenweg » est approuvé.

Vote pour : MZB, SA, JPS, JJA, RA, JPDG, ME, YL, PT, DZ

3. Approbation d'un compromis de cession

Le compromis de cession gratuite concernant la cession du terrain enregistré sous le numéro cadastral 1974/5768 situé dans l'Impasse de la Syre à Moutfort est approuvé.

Vote pour : MZB, SA, JPS, JJA, RA, JPDG, ME, YL, PT, DZ

4. Approbation d'un règlement taxe – bois de chauffage

Le conseil communal décide d'augmenter le prix du bois de chauffage selon l'avis du préposé- forestier Gil Jacquemoth. Dorénavant, la livraison ne sera facturée qu'une seule fois et les commandes seront limitées à 6 cordes par ménage.

Vote pour : MZB, SA, JPS, JJA, RA, JPDG, ME, YL, PT, DZ

5. Nomination de membres aux commissions consultatives

Le conseil local nomme des membres supplémentaires aux commissions consultatives et aux groupes de travail. Les inscriptions pour les postes restants seront publiées prochainement.

Vote pour : MZB, SA, JPS, JJA, RA, JPDG, ME, YL, PT, DZ

6. Approbation de modifications au règlement de circulation

Le conseil communal approuve à l'unanimité des modifications au règlement de circulation. Afin de mettre en œuvre toutes les mesures nécessaires pour assurer la sécurité publique, le règlement a été ajusté à plusieurs endroits.

Vote pour : MZB, SA, JPS, JJA, RA, JPDG, ME, YL, PT, DZ

7. Approbation des recettes

Le conseil communal décide à l'unanimité d'approuver les recettes présentées d'un montant de 17.179,67 €.

Vote pour : MZB, SA, JPS, JJA, RA, JPDG, ME, YL, PT, DZ

8. Approbation du budget pour l'année 2024

MZB donne la parole à l'échevin en charge des finances JPS. Il annonce qu'une confirmation de subvention de l'État reçue récemment réduit la dette communale d'environ un million. JPS tient à remercier le personnel de la commune pour son engagement dans la préparation du budget, ainsi que la Commission des Finances pour leur déclaration clairement formulée.

DZ prend la parole. La fraction DP trouve l'excédent ordinaire pour 2024 faible et les dépenses de la commune assez élevées. Ils critiquent que le prix de l'eau aurait dû être augmenté plus tôt, ce qui est clairement visible dans le plan financier pluriannuel.

En ce qui concerne les dépenses extraordinaires, bien que la commune est en croissance constante

et qu'un bâtiment plus grand soit nécessaire, le DP souhaite que le bâtiment existant soit agrandi plutôt que de construire un nouvel Hôtel de ville. On se demande si une étude dans ce sens a déjà été commandée. Il en va de même pour la construction de la nouvelle salle de sport, l'utilité de la salle n'est pas mise en question, mais il est certain que le projet qui coûte environ 14 000 000 € n'était pas l'offre la moins chère.

De plus, le budget ne contient aucune information concernant un nouveau centre d'intervention du CGDIS. Dans l'ensemble, le conseil échevinal se concentre trop sur Contern en ce qui concerne des nouveaux projets, les villages environnants semblent être ignorés. Le DP ne souhaite pas voter en faveur au budget communal de 2024.

JJA formule un avis critique de la part de « déi Gréng ». Il déplore que le format récemment révisé du rapport du conseil communal se concentre sur les votes et ne reflète pratiquement plus les discussions. On espère une présentation complète, du moins en ce qui concerne le budget. JJA est conscient qu'un budget municipal est toujours sujet à débat, mais n'ignore pas le travail investi pour lequel il tient à remercier le personnel. Compte tenu du contexte économique et géopolitique actuel, les perspectives pour le secteur des affaires municipales ne sont pas très brillantes.

Comme l'indiquait déjà le cabinet de conseil MC Luxembourg, le budget de la commune connaît un problème structurel : les dépenses augmentent plus vite que les recettes. Le Fonds de Dotation Globale représente la majorité (75 %) des revenus de la commune, avec un pourcentage plus faible provenant de l'Impôt Commercial (30 %). Toutes ces recettes sont allouées par l'État, si un nouveau gouvernement décide de les réduire, nous devons l'accepter. Il est regrettable que la commune soit si dépendante de l'État. Compenser ses revenus en augmentant le prix de l'eau n'est pas très sensible à une époque où de nombreux citoyens rencontrent des difficultés financières. Il vaudrait mieux analyser les frais de personnel plus en détail : si l'on inclut la part salariale des salariés de Proactif, on accumule une dépense d'environ 8 000 000 €. Il pourrait donc être intéressant de lancer un audit afin de procéder à un examen et une évaluation systématique du personnel et de ses tâches.

Comme le montre le plan financier pluriannuel, entre 20 000 000 € et 24 000 000 € seront consacrés à des mesures obligatoires, celles-ci ne peuvent pas être réduites et sans elles, la commune ne fonctionnerait pas. Il reste cependant un peu moins de 15 % des dépenses pour le sport, la culture, le troisième âge et autres activités optionnelles «

agréables à avoir ». Le bureau de consultants aurait dû prévenir que tous les grands projets ne peuvent pas être mis en œuvre en même temps. D'une manière générale, JJA se demande si le même bureau est autorisé à conseiller et à développer des projets : n'y a-t-il pas de conflit d'intérêts ? « déi Gréng » critique également le fait que Contern soit au centre de la vision d'avenir du conseil échevinal, alors que les autres villages de la commune semblent négligés.

Enfin, JJA accentue que nous n'avons pas d'autre choix que de poursuivre la durabilité. La biodiversité et le climat sont des sujets extrêmement importants qui ne sont pas suffisamment abordés dans le budget communal. Ce budget pour 2024 est très risqué, peu viable et ne mène pas vers une société plus équitable. JJA ne souhaite donc pas le supporter.

ME présente sa vision du budget communal : selon lui, le budget 2024 illustre la façon dont on imagine la commune de Contern à l'avenir. Une vision qui met l'accent sur l'adaptation des infrastructures et le maintien de la qualité de vie. Cette vision est désormais mise en œuvre grâce à une stratégie d'investissement ciblée. Il y a suffisamment de flexibilité financière pour entreprendre de grands projets. Notamment la nouvelle salle de sport, l'agrandissement du campus scolaire et de la Maison Relais mais aussi la rénovation de la Conter Stuff, qui est un projet crucial pour préserver le caractère du village et du centre de Contern. Lorsque le centre du village de Conter sera achevé au printemps 2024, les infrastructures seront prêtes à offrir une bonne qualité de vie tout au long de la prochaine décennie. Cette amélioration de la qualité de vie se poursuit ensuite via Milbech, Moutfort, Oetringen, Medingen jusqu'à Kroentgeshof.

La vision du CSV est d'adapter les infrastructures municipales à la croissance démographique. Leur fil conducteur prévoit des investissements de 24 000 000 € et un emprunt de 18 000 000 €, même si la gestion de la trésorerie peut encore comporter des incertitudes (versement de subventions, investissements des syndicats communaux). La flexibilité du budget doit être optimisée à travers différents modèles de financement, au service du public et surtout afin de ne pas endetter les prochaines générations. Qu'il s'agisse de la dette par habitant ou du pourcentage des annuités de la dette, les critères fixés sont bons et il y a de la place pour d'autres projets.

Le master plan, résumé dans le plan financier pluriannuel, prévoit des investissements d'un montant de 66 000 000 € entre 2024 et 2028. Le bourgmestre, l'échevin en charge des finances et la coalition

s'unissent et accélèrent pour mettre en œuvre leur vision de l'avenir de la Commune de Contern.

La Commission des Finances a donné un avis positif du budget, un budget prudent qui doit être exécuté de manière raisonnable et avec le plus grand soin dans le cadre de la gestion des fonds. L'excédent stable du budget ordinaire garantit une situation financière stable pour l'avenir.

EM ajoute un dernier détail, il souligne que chacun est motivé pour mettre en œuvre le plan d'action de manière concrète et dynamique. Malheureusement, des contraintes techniques ou même des perspectives idéologiques surgissent sans cesse et ne permettent pas de progresser plus rapidement. Le CSV est prêt à mettre en œuvre ce qui a été prévu au cours des 6 dernières années. On veut que les citoyens soient fiers de leur commune et de leur communauté. Ce budget est la bonne façon de rendre cela possible.

MZB répond aux discours individuels. Elle qualifie le budget pour 2024 d'innovant et se réjouit de pouvoir enfin mettre en œuvre les grands projets. La commune doit être préparée pour l'avenir. Les objectifs fixés en matière de construction de logements, d'agrandissement de l'école, de la Maison Relais et de la garderie sont incontournables. Afin de répondre à l'augmentation constante du nombre de citoyens, une augmentation du personnel et un agrandissement de la Mairie sont nécessaires. Des investissements importants sont réalisés dans la sécurité et la modération de la circulation, ce qui améliore clairement la qualité de vie dans tous les

villages de la commune. De plus, tous les villages sont repensés et rénovés, un par un, en étroite collaboration et consultation avec leurs habitants. La nature et l'environnement tiennent au cœur du conseil échevinal. Une installation photovoltaïque est par exemple prévue pour le campus « um Ewent ».

Enfin, la Bourgmestre remercie toutes les personnes qui ont participé à l'élaboration et à la rédaction du budget pour l'année 2024.

Le budget pour l'année 2024 a été approuvé avec 7 voix pour et 3 voix contre.

Vote pour : MZB, SA, JPS, JPDG, ME, YL, PT

Vote contre : DZ, RA, JJA

9. Informations et questions aux conseillers communaux

PT a assisté à une réunion du comité du SICEC le 1^{er} décembre 2023. Il énonce l'agrandissement du crématorium, qui recevra d'ici 2025 une extension qui abritera de nouvelles structures pour le personnel ainsi que des salles de cérémonie supplémentaires. En outre, des changements de personnel ont été annoncés : les effectifs seront augmentés dans le but de fonctionner en deux postes. Afin d'accompagner ces évolutions, les cotisations des communes membres seront augmentées de 400 € à 500 € et celles des non-membres de 600 € à 700 €.

JJA apprécie les sacs distribués par le Saint-Nicolas.

Pour clotûrer, MZB souhaite à toutes les personnes présentes de joyeuses fêtes et de merveilleux moments en famille et avec leurs proches.